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Золотая десятка
вам не помеха

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ
Сегодня в нашей стране символи

ческий день: последним звонок звенит в 
школах. Сотни тысяч юношей и девушек 
вступают во взрослую жизнь. Кем стать? 
Куда поступить? На эти и многие другие 
вопросы у многих из них пока еще нет 
еггвета. Допускаю, есть планы на жизнь. 
А как ее обустроить, что выбыть на 
первое-второе-третье - задачка со мно
гими неизвестными.

Мы решили немного помочь молодо
му народу и предложили ответственному 
секретарю приемной комиссии Тюмен
ского государственного университета 
Сергею Толстогузову ответить на самые 
актуальные вопросы дня

- Сергей Николаевич, давайте сразу 
раскроем карты и скажем, куда 
будет проще поступить?
- Наверное. на специальности педаго

гического профиля, биологию, возможно, 
физику. Сюда, как правило, поступают 
те абитуриенты, которые интересуются 
данными предметами. И проходной балл 
на бюджетные места этих специальностей 
самый умеренный.

- А на какой факультет или в какой 
институт будет самый высокий кон- 
курс?
- Думаю, традиционно первые места 

в рейтинге специальностей займут все 
специальности двух ведущих институ
тов университета - государства и права 
и международного института финансов, 
управления и бизнеса. Мы уже сегодня 
можем посмотреть статистику заключе
ния договоров и покупки сертификатов, 
где виден спрос именно на эти специ
альности.

- По опыту прошлых лет мы с вами 
можем сделать вывод, что боль
шинство абитуриентов страхуют
ся по полной программе, размещая 
копии документов на многие специ
альности. И в этой связи вопрос: 
так ли уже необходимо все экзаме
ны сдавать, чтобы перестраховать
ся на все сто процентов?
- Есть два обязательных экзамена: по 

русскому языку и математике. И имея на 
руках эти два свидетельства о результатах 
сдачи ЕГЭ. можно уже пытаться посту
пить на большинство специальностей. И, 
насколько я знаю, в большинстве школ 
сдают пять экзаменов.

- И какие предметы в фаворе?
- Гуманитарные - история, обще

ствоведение.
- А вы приветствуете таких мно

гостаночников, которые размещают 
копии своих документов на десятки 
специальностей?
- Это их право. Хотя разумнее было 

бы не распылять свои силы, а сконцент
рироваться на основном направлении.

- То есть?
- Написать три-четыре заявления и 

этим ограничиться. Практика показыва
ет, что есть и такие, кто подает 15 за
явлений.

- Это означает лишь одно: человек 
для себя ничего не выбрал н ему все 
равно, где учиться.
- Это свидетельствует прежде всего 

о том. что отсутствует мотивация не к 
самой учебе, а к определенной профес
сии. Большинство настроено лишь оы 
поступить, и желательно на бюджет
ное место.

- Ну я понимаю, когда парнн, чтобы 
не вставать в строй, изо всех сил 
стараются сразу стать студентами. 
А что девчонки? Они ведь могут 
подождать до следующего года и 
поступать туда, куда лежит душа.
- У девушек тоже такая мотивация

- поступить в первый год после выпус
ка из школы.

- А что мешает подготовиться?
- Мне кажется, молодые люди оце

нивают свои возможности скромно, по
лагая, что за год они знания не смогут 
ПОВЫСИТЬ до высокою уровня.

- Так что, нет таких примеров, 
когда абитуриенты из года в год 
делают попытки поступить именно 
на одну специальность?

- Я знаю таких людей, которые 
делали три попытки из года в год и в 
конечном счете поступили на выбран
ный факультет. Это были заочники. 
По моя история в должности ответс
твенного секретаря приемной комиссии 
университета не такая длинная. Так 
что. возможно, до меня были такие 
аб>ггуриенты.

- Люди получали опыт, отклады
вая поступление на следующий год? 
Или знания совершенствовали?

• Итон другое. Они получали опыт 
в изучении нс столько технологии тес-
тирования, сколько правильного рас

положения документов и своевременного 
отслеживания ситуации. Они учились 
общению со специалистами приемной 
комиссии.

- Есть среди абитуриентов и те, 
кто, даже не обращая внимания, 
а сколько бюджетных мест, сразу 
подает заявление на поступление 
по договору?
- Да. таких немало. Они покупают 

образовательные сертификаты и ждут 
начала кампании. Это для них своебраз- 
ная страховка. Потому что экзамены все 
равно сдавать надо. Университет не за
числит в число студентов тех. кто пока
зал плохие знания при сдаче ЕГЭ. Равно, 
как есть среди купивших сертификаты 
и такие, кто все же пробуется на бюд
жетные места. И у них это получается. 
Тогда, по условиям договора, мы возвра
щаем деньги. В прошлом году мы вернули 
деньги где-то 150 абитуриентам.

- О чем говорят результаты про
бного тестирования?
- Уровень знаний выпускников остал

ся неизменным по сравнению с прошлым 
годом или ухудшился.

- Вы присутствовали практически 
на всех днях открытых дверей. О 
чем вас спрашивали абитуриенты?
- В основном всех интересовала тех

нология поступления. Ответы на вопросы: 
когда и куда прийти, как и куда подать 
документы?

- Ну и когда и куда прийти?
- Прийти лучше в начале приема 

документов, то есть 15 июня, либо во 
второй половине срока, то есть 10-12 
июля. В этом году мы ожидаем, что ат
тестаты школьникам будут выдавать
ся позднее, где-то в начале июля. Мой 
совет: нс надо пытаться сразу же бежать 
в приемную комиссию. Это самый пик. 
и к нам приходит огромное количество 
народу. И далеко не каждому мы сможем 
уделить максимальное время для дачи 
консультаций. Да и в очередях пропада
ет много времени. Лучше его сохранить 
для других дел.

Почему я рекомендую прийти ближе 
ко второй половине срока? Специалис
ты уже могут сказать какие-то данные о 
цифрах конкурса. И зная такие сведения, 
абитуриент правильнее сориентируется в 

вопросе. куда лучше, верней положить 
свои документы.

Хочу обратить ваше внимание на 
одно обстоятельство. Из года в год ходят 
слухи о том. что чем раньше ты подашь 
документы, тем больше у тебя шансов 
поступить. Все это глупости и абсолютная 
неправда Мы принимаем документы с 15 
нюня по 15 июля И когда вы принесете 
документы, не имеет значения и на ваши 
шансы никак не повлияет

Второй совет, который я позволю себе 
озвучить: нужно очень внимательно от
слеживать ту информацию, которая раз
мещена на стендах приемной комиссии. 
Там будет размещена шкала перевода 
баллов в оценки, которую примет универ
ситет Мы ее опубликуем в конце июня, 
когда будут известны итоги первой волны 
ЕГЭ. Следите внимательно, и вы смо
жете оценитьсвои возможности. Дальше, 
ежедневно, начиная с 15 нюня, мы выве
шиваем монитор подачи заявлений. Это 
подробный ежедневный отчет.

Еще о чем хочу напомнить, важно 
следить за тем. когда появится рейтинг. 
Есть расписание второй волны ЕГЭ. 
Так вот надо узнать, когда состоится 
последний экзамен на выбранную специ
альность. Допустим, это русский язык, 
который предположительно сдается 19 
июля. После этого надо ходить каждый 
день и смотреть наши объявления, сле
дить, когда появится итоговый рейтинг, 
который будет висеть всего в течение 
двух рабочих дней. Это будет означать 
окончание приема оригиналов докумен
тов. Сразу предупреждаю: зачисление 
на бюджетные места проходит только по 
оригиналам документов.

Одна подсказка. Нс секрет, что 
каждый абитуриент подает документы 
как минимум на пять специальностей. 
Поскольку мы унифицировали вступи
тельные испытания и на большинство 
специальностей сдается математика и 
русский язык, то в рейтинге, который 
будет опубликован, вы увидите, как пра
вило, в самом верху списка одни и те же 
фамилии. Мы это называем золотой де
сяткой. Но абитуриентов это не должно 
смущать, и следует помнить, человек 
может поступить только на одну спе
циальность. И важно не пугаться ито
говых рейтингов, а тут же подходить к 
техническим секретарям, спрашивать их. 
каким образом обстоят дела со сдачей 
оригиналов. Не надо пугаться, что ваша 
фамилия вдруг оказывается под чертой, 
и не следует торопиться забирать доку
менты. По опыту прошлых лет могу ска
зать. что случается на самом деле, когда 
оригиналы будут поданы на все специ
альности. На бюджетные места зачисля
ются люди с самого конца рейтингового 
списка, которые в отличие от середин
ки. нс забрали свои документы. Мы в 
таком положении вещей нс заинтересо
ваны. На бюджетные места университет 
старается зачислить самых подготовлен
ных ребят. Больше того, специалисты 
приемной комиссии даже обзванивают 
теперь абитуриентов с целью предуп
редить их о шансах быть зачисленными 
на тот или другой факультет. Ходите и 
спрашивайте.

- А у медалистов какие шансы?
- Самые предпочтительные. Отлич

но сданный один экзамен по избранной 
специальности. Но по нашей шкале пе
ревода, которая будет принята в уни
верситете.

- Она отличается от той, что пред
лагает министерство?
- Она выше. И это объясняется тем, 

что, допустим, на 20 мест может подать 
заявления сорок медалистов. Но на не
которые специальности, педагогические в 
первую очередь, для медалистов предус
мотрено только собеседование.

- А у победителей олимпиад?
- Как решит совет ректоров. Призеры 

и победители олимпиад по опыту прошло
го года зачислялись без экзаменов.

- Главный совет абитуриентам.
- Быть внимательным при оформле

нии бумаг. Внимательно читать все объ
явления на наших стендах. И не бояться 
действовать в своих интересах.

- А когда будет зачисление?
- В первых числах августа.
- И последнее, что касается стои
мости обучения.
- Плату за обучение на первом курсе 

мы не изменили. Она осталась на уровне 
прошлого года.

Стоимость обучение но первом курсе 
ТюмГУ в 2007-2008 учебном году

Очная форма обучения

Направления Стоимость
Экономика (магистратура) 49 180.00
Юриспруденция (магистратура) 49 180.00
Менеджмент (магистратура) 39 815.00
Физическая культура (магистратура) 28 440.00

Экономика (бакалавриат) 69 430.00
Юриспруденция (бакалавриат) 69 430.00
Механика, прикладная математика 69 430.00
Менеджмент (бакалавриат 1 50 360.00
Химия (бакалавриат) 40 150.00
Физическая культуоа (бакалавриат) 40 150.00
Международные отношения (бакалавриат)
Политология (бакалавриат) 40 150,00

Специальное т и Стоимость
Таможенное дело 56 210.00
У появление качеством 46 290.00
Социология 40 150.00 t
ИнФоомаиионный менеджмент 50 360.00 <

Гос v л ап-ное и мунии-ное упоавление 69 43Q.00 ч
Налоги и налогообложение .69430^0

Поиклапная информатика в экономике 69 430.00
Мат.обесп.и админ.инф.систем 69 430.00
Компьютеоная безопасность 69 430.00
ИнФоомапионные системы и технологии 69 430 00
Математика 40 150.00

Журналистика 49 860.00
Издательское дело и оедактиоование 40 150.00
Филология 36 800.00

Сониально-культ сеовис и туоизм 48 300.00 М
Лоиклад.инФоо-ка в геогоаФии 48 300.00
География 40 150.00
Геоэкология 40 150.00
Природопользование 40 150.00

Пеиевод и пеоеводоведение (анг.яз.) 49 860.00
Перевод и пеоеводоведение (нем яз.) 44 280.00
Перевод и пеоеводоведение (Фо.яз.) 44 280.00
Теоо.и метод.лоепод.ин.яз,(анг.яз.) 41 900.00
Теоо.и метод.поепод.ин.яз.(нем.яз.) 38 550.00
Теор и прак-ка межкульт.коммуник 
(анг.яз.) 37 030.00 (

История 40 150.00
Документоведение и ДОУ 40 150.00

Педагогика и психоло(ия 40 150.00
Логопедия с доп.слец-тыо специаль.ПСИ
ХОДЕЛИЯ 40 150,00
Изобоазительное искусство 40 150 00
Пед-ка и мет од. нам.образования 40 150.00
Музыкальное обоазование 40 150.00

Психолог ИЯ 44 340.00

Биология 40 150.00
Биоэкология 40 150.00

Теплофизика 40 150.00
Фшика-------------------------------------------------------- 40 150.00

Заочная форма обучения

Стоимость
Экономика (мягметогиура) 24 590.00
Менеджмент (магистратура) 19 910.00
Экономика (бакалавриат) 34 715.00
Финансы и кре2ШУ 34 715.00
Бухгалтерский учёт, анализ и аудит 34 715.00
Юриспруденция (магистратуда) 24 590.00
Юриспруденция (бакалавпиат) 34 715.00
Налоги и налогообложение 34 715.00
Гос-иое и мунии-ное управление 34 715.00
Издательское лело и редактирование 20 075.00
Физическая культура (бакалавриат) 20 075.00
Безопасность жианелеятельности 20 075.00
ЛокументовелениеиДОУ 20 075.00
Биология 20 075.00
Филология 19 000.00
Журналистика 24 930.00
Пел-ка и метол.нач.образования 20 075.00
Сои.культ.сервис и туризм 24 150.00
Музыкальное образование 20 075.00
Изобоазительное искусство 20 075.00

Заочная форма обучения (сокращенная)

Направление и специальности Стоимость
Биология 31 510.00
Биоэкология 31 510.00
Педагогика и психология 40 200.00
Психология 40 200.00
Психология (4 гола) 29 360.00
Перевод и переволовеление (вечернее) 31 510.00
Переводчик в сфере проф. коммуникаций 
(ларалл.) 15 000,00
WFB-лизайн 26 450.00
Гос. и мунишуправление 40 200.00
Логопедия с доп.спец-тью «Специальная пси
хология» 40 200,00
Юриспруденция (бакалавриат) 40 200.00
Юриспруденция 40 2.QQJX)
Налоги и налогообложение 40.200.00. _..
Экономика (бакалавриат) 40 200,00
Финансы и кредит 40 200.00
Бухгалтерский учёт, анализ и аудит ___40_20ДЖ__

40 200.00 .Менеджмент (бакалавриат)
Мянялжмент организации-------------------------------- 40 200.00
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ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ 1

Он оказался в нужное 
время в нужном месте

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Я переоценила свои возможности, 
опрометчиво полагая, что смогу запрос
то поговорить с программистом. Пого- 
ворить-то поговори.\а. Но что из этого 
получилось? Грустная картина. Мне 
показалось, что Андрею Широких 
становилось скучно, когда он слышал 
очередной мой дилетантский вопрос. 
Но я все равно не рвала нить беседы, 
наивно надеясь, что потом что-нибудь 

^т.а исправлю. Исправила. Читайте.
Р Я совершенно не ожидала услы

шать. что в Канаде Андрей Широ
ких, проучившись два года, получил 
степень бакалавра... искусств. А ведь 
уехал туда он с четвертого курса ма
тематического факультета Тюменско
го госуниверситета. С учебой у него 
вообще интересные отношения скла
дывались. Дело в том, что поступал 
он изначально на физический факуль
тет. И учился там вполне прилично. 
Но, когда понял, что «компьютерные 

ц(*М мне там постичь не удастся», 
^Ревелся в математики. И тут такое 
везение - в Канаду позвали. Но не 
просто так. захотел-поехал. Надо было 
держать приличный конкурс. Он вы
держал. И университет обменял его 
и еще нескольких студентов с других 
факультетов на канадских ровесни
ков. Такой взаимообмен продолжался 
всего три года. Первые два года сту
дентам вообще ни о чем хлопотать не 

пришлось. На третий они вынуждены 
ЛВыли искать спонсоров, которые опла

тили бы дорогу.
С Канадой у него сложились 

вполне дружеские отношения. Знаний 
английской) языка, которые он успел 
усовершенствовать в университете, 
хватало вполне для того, чтобы не за
думываться над тем, как изъяснять
ся. Для прослушивания лекций его 
английский был хорош. И для обще
ния тоже.

На мой вопрос о том, чему учат в 
|аде и не учат в России, он ответил, 
все зависит от самих студентов. И 

там, и тут можно вообще ничему не 
научиться. Но в Канаде преподаватель 
занят исключительно обучением сту
дентов, а не зарабатыванием денег на 
стороне, как было у нас еще совсем 
недавно. И во многих вузах сохрани
лось до сих пор.

Что касается пользы от его дол
гого пребывания в Канаде, Андрей 
сказал, что «толк есть даже в том, 
что ты куда-то едешь, знакомишь
ся с новыми людьми, много узна
ешь». Что касается знаний, то там 
он познакомился с рядом предме
тов, которые в то время не читали 
в российских университетах, как то: 
теория компиляции или логическое 
программирование всяческих же- 
лезячек.

- Андрей, а в чем состоялось 
ваше открытие Северной Аме
рики?
- А что вы понимаете под северной 

.Америкой? Америку или Канаду?

- А в чем разница?
- Просто Америку я не люблю, а 

Канаду - другой разговор. Канада - 
не Америка.

- А почем}'?
- Потому что менталитет канад

цев схож с нашим, климат - тоже. Да 
отношение у них к Штатам такое же, 
как и у нас. Помню анекдот, услы
шанный там. Проводит бог экскурсию: 
здесь евреи, здесь русские, а там не 
шуметь. Почему? Там американцы. 
Они думают, что они здесь одни.

В Канаде ему было вполне ком
фортно. Она чем-то похожа на 
Россию. Просторами, наверное. Что 
касается учебы, то с ней был широ
кий выбор. Дело в том. что каждый 
студент там имеет возможность са
мостоятельно состав.\ять свое рас- ■ 
писание. Есть те же контрольные I 
недели. Только на канадский манер. 1 
Есть и веселая жизнь от сессии до I 
сессии. Все, что касается возмож- I 
костей, то они не ограничены даже 
временем. Можешь хоть всю ночь 1 
сидеть в университете и работать на 
компьютере. Никто не выгонит, а ви
деокамеры помогут охране проследить 
за тем, чтобы имущество университе
та было сохранено.

- Что вам дает диплом бакалав
ра искусств?
- Признание. Дело в том, что при 

устройстве на работу он оказывает 
большое психологическое воздействие. 
Престижно иметь документ об обра
зовании западного образца.

А в той же самой Канаде он, про
должив учебу, мог бы получить степень 
магистра, что позволило бы работать в 
университете. Со временем можно за
щитить диссертацию, стать профессо
ром. Но его не интересовала работа в 
Канаде. Кстати, до того, как он стал 
бакалавром в Канаде, успел получить 
диплом математика-программиста в 
Тюменском университете. Сюда же в 
родной вуз и вернулся, «потому что в 
гостях хорошо, а дома лучше».

Кстати, начиная со второго курса, 
он начал работать на родной кафед
ре инженером. Так что вполне естес
твенно по прошествии времени стал 
преподавателем. Студенты слушают 
его лекции по методам программи
рования.

- Компьютер для вас - это... 
-...инструмент для решения

задач.
- И вы не устаете от него?
-Еще как! Поэтому езжу в дерев

ню, занимаюсь хозяйством.
- Что может компьютер?
- Сам по себе он ничего 

может.
- Да ладно, человек задает ему 
программу, а он думает.
- Не умеет он думать, он лишь пе

ребирает варианты, находит подходя
щий. Способ мышления компьютера и 
человека разный. Первый перебирает 
варианты, а второй - ассоциации. Че
ловек перебирать не приучен.

не

- Человек умнее компьютера? 
Так почему же тогда Крамник 
проиграл ему?
- Он не компьютеру проиграл, 

человеку, создавшему программу.а
Человек может найти новые решения 
той или иной задачи. Компьютер же 
может только перебрать предложен
ные варианты.

- А почему Билл Гейтс стал мил
лиардером, законодателем моды 
в компьютерном бизнесе?
- Он оказался в нужное время в 

нужном месте.
Новые и необыкновенные идеи в 

компьютерном программировании, по 
словам Андрея Широких, способны 
сказать бедные нации. Их 

Личное дело
«даН
ЖТмАв 
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®^ияРИфаЕзового3^стояния 
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широких Андрей Валерьевич
Родился 3 июля 1970 года^в пос 

Сосьва Серовского р-на Сверило 
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ческий факультет ТюмГУ. В 199U оевелся на математический факуль
тет ТюмГУ- В 1992 был отправлен на 

вращении1 1994 года^кончил

доц»едаы"инФармационной 

поступил 
на работу в ТюмГУ ЦИТ в должнос
ти мведующего Интернет-центра.
ВыесТс этим занимался препо- 

I давательской деятельность. С 2UU

представители составляют большинс
тво в Силиконовой долине.

Про самого Андрея директор ин
ститута математики и компьютерных 
наук профессор Ирина Захарова го
ворит как о талантливом програм
мисте, которых не так много в нашей 
стране. Он - творческий человек, 
успевший попробовать в профессии 
многое. Именно ему было поручено в 
свое время открыть Интернет-центр в 
университете, который стал первым в 
Тюменской области. Это сегодня все 
студенты привыкли к тому, что на 
любой кафедре они могут войти в нэт. 
И с железом нет никаких проблем. А 
когда начиналась компьютерная рево
люция в отдельно взятом Тюменском 
госуниверситете, этого железа (так на 
языке профи называются компьютеры. 
- Прим, авт.) было мало. Радовались 
каждой «боевой» единице. И Интер
нет тогда работал, как немое кино - 
мед-ле-нно. Тогда только начиналось 
общение головного вуза со своими 
филиалами. Сейчас университетскому 
компьютеру сдают экзамены студенты 
ближнего и дальнего зарубежья, кото
рые учатся в институте дистанционно
го образования. А между тем Андрей 
Широких написал и защитил канди-

бе3Женат°воспитывает сына: .
Языки ■ русский, английский. 

Pascal, Delphi. Java, С. C++. v«, 
VBScript, JScript......

■ датскую
диссертацию. Получил степень. Про 
докторскую некогда подумать. Он, 
кстати, довольно часто говорил, что 
ему так не хватает времени. Работой 
в университете и по самым разным 
темам он занят по самое «не могу».

Андрей - нестандартный собесед
ник. Он в процессе нашего разговора 
задал мне больше вопросов, чем я ему. 
Спросила про хакеров. А потом долго 
отвечала про хорошо и плохо. Если, к 
примеру, хакеры работают на укреп
ление обороноспособности страны, то 
это хорошо или плохо?.. Не каждый 
может стать хакером. Для этого дела 
нужен талант.

- Программисты - сливки ком
пьютерного сообщества?
- Почему?
- Они знают больше, создают 
новый продукт...
- А хакеры умеют ломать.
- Ломать - не строить.
- Попробуйте сломать. Не всякий 

это сможет.
- Компьютерные специальнос
ти - мужское занятие? Хотя де
вушек у вас в институте учится 
много.
- Риски}' прослыть шовинистом, 
все же отвечу честно - мужское.

По опыту общения со студентами 
но

делаю такие выводы. Девушки чаще, 
не сумев выполнить задачу, бросают 
это занятие. Парни ищут решение.

- А нынешние студенты пос
тупают учиться или получать 
диплом?
- Они разные. Некоторые стара

ются, задают вопросы. Есть и такие, 
которым все равно. С такими бывает 
скучно.

Чем только не занимался Андрей 
Широких! Даже вирусы создавал. 
Было время, от компьютера его отор
вать было почти невозможно. Сейчас 
его шестилетний сынишка вполне ус
пешно познает виртуальный мир. И 
уже много в нем умеет. Все начина
ется с игрушек, к которым ему никто 
доступа не закрывает. Все через это 
проходили. Важно только не застрять 
на начальном этапе.

У меня есть привычка готовый 
текст, прежде чем он будет размещен 
в газете, показывать тому, о ком он 
написан. Делается это для того, чтобы 
избежать глупых ошибок. Андрею я 
не рискнула сразу послать этот текст, 
а попросила Ирину Захарову сделать 
мне замечания и убрать совершенно 
откровенные ляпы. Спустя полчаса 
она мне дала комментарий к прочи
танному и добавила про Андрея еще 
некоторые подробности. К примеру, 
о том, что он, оказывается, на физи
ческом, а потом и на математическом 
факультете учился только на «отлич
но». Внешне казалось, что делал он 
это совсем не напрягаясь. Их, таких 
смышленых в компьютерных делах, на 
факультете было трое. Делали экспе
рименты, как хотели. Он постоянно 
что-то придумывал, первым у универ
ситете стал пользоваться электронной 
почтой. Он любит учиться. В этом он 
сам признался, когда мы разговарива
ли. И ему нравится, когда студенты 
учатся. Среди них, говорит профессор 
Захарова, он слывет строгим щюпода- 
вателем. Их лаборатория была в сту
денческие годы центром притяжения 
всего факультета. Можно назвать ее 
испытательным полигоном матфака. 
Такие вот дела.

Был праздник
В институте математики и компьютерных наук 

прошел традиционный День математика. На этот 
раз поэты цифр и виртуального мира арендовали 
театр кукол и масок. Все у них получилось, как 
планировали. Такая математическая «Студенчес
кая весна». Делались все номера только силами 
студентов. Но в следующем году преподаватели 
будут брать на себя ответственность за этот день. 
Им хочется, чтобы праздник выглядел более ма- 
тематично. Проводить его решено в стенах род
ного института.

P.S. В институте математики и компьютерных 
наук учится более 1300 студентов.
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Тринадцать вопросов декану 
тринадцатого факультета

ОЛЬГА ЧИРКОВА

В 1994 году в ТюмГУ по реше
нию ученого совета и в соответствии 
с приказом ректора открылся новый, 
тринадцатый по счету, факультет. 
Тогда, тринадцать лет назад, он был 
назван не совсем обычно - Высшая 
педагогическая школа. Сегодня это 
факультет психологии, возглавля
ет который доктор психологических 
наук, профессор Е.Л.Доценко. С 
ним мы и беседуем.

- Евгений Леонидович, что 
мистического уже успело про
изойти в этом, 13-м для факуль
тета, году?
- Мистики было много. Так, 

люди говорили, что уже видели 
приказ о нашем расформировании. 
Разве это не мистика? И потом вы
яснилось, что ничего не произошло, 
мы живем и развиваемся дальше. 
Символично, что такое испытание 
произошло в 13-й год.

К тому же наш факультет рож
дался трижды. Первый раз как 
ВПШ, второй - в 1997 году (когда 
была открыта специальность «пси
хология»), и в третий - в 2002 году, 
когда было присвоено название «фа
культет психологии».

В этом году многое на факуль
тете должно произойти впервые. В 
частности, для поступающих будет 
организован творческий конкурс как 
возможность продемонстрировать 
желание и способности обучать
ся на нашем факультете. Конкурс 
будет включать три задания: анализ 
видеосюжета, предметный тест по 
теме «Межличностная компетент
ность» и дискуссию.

И на первый курс мы намере
ны принять больше студентов, чем 
в предыдущие годы. Хотим набрать 
три группы и запустить одновре

Не бойтесь! Слушайте, говорите,
АЛЛА МИКОЛАЕНКО, 

СВЕТЛАНА ЛИТВИНОВА, 
ИППиУ, 4-й курс

С 11 по 13 мая в институте пе
дагогики, психологии и управления 
Тюменского государственного уни
верситета проходила II областная 
школа парламентских дебатов. Тре
нерами школы стали приглашенные 
специалисты из Новосибирска и тю
менские дебатеры.

В прениях участвовали предста
вители Тюменского государственного 
университета, ТГИМЭУП, ТГНГУ, 
ТГАКИ, ТГМА, ТобГПИ, а также 
колледжей и техникумов Тюмени, 
Голышманово, Ярково и Викуло- 
во.

Куратором молодежного движе
ния парламентских дебатов является 
пятикурсница института педагогики, 
психологии и управления, сотрудник 
Областного центра творчества детей 
и молодежи Елена Фомич.

Целью этой школы является 
развитие молодежного парламента
ризма, а также навыков публичных 
выступлений и успешного убеж
дения в справедливости своей по
зиции.

Дебатеры должны знать ос
новные сведения о проблеме и 
стандартные доводы, приводимые 
сторонниками и противниками. Это 
не означает, что необходимо прово
дить месяцы в библиотеке, прежде 
чем участвовать в парламентских 
дебатах. Нельзя использовать хо
роший аргумент, не показав, что вы 

менно все четыре специализации: 
психологию безопасности, органи
зационную, юридическую и клини
ческую психологии.

- Мотивы поступающих людей 
за эти годы изменились?
- Частично. Самые первые пос

тупавшие во многом были энтузи
астами психологии. Потом пошел 
довольно большой процент решив
ших, что психология - это инс
трумент что-то сделать с собой, 
улучшить свое душевное состояние. 
За последние пару лет вновь появи
лись энтузиасты, а также прагмати
ки, которые поняли, что психология 
может дать неплохой заработок. 
Многие из них мечтают об откры
тии собственных частных консульта
ций или консалтинговых центров. То 
есть, как ни странно, среди мотивов 
преобладает желание рискнуть на 
ниве предпринимательства.

- В современных условиях и в 
Тюмени это реально?
- У нас есть студент, который 

учится на 2-м курсе и занимается 
предпринимательством. Год назад он 
организовал свою небольшую фирму 
и успешно работает. Есть студент, 
которого мы отчислили, а он стал 
предпринимателем. Значительный 
процент заочников пришли учиться, 
имея свой бизнес. Правда, в боль
шинстве случаев бизнес не связан с 
психологией напрямую, а наука вы
ступает средством.

- Наверное, только гармонично 
развитые люди могут решить 
проблему другого человека. 
Пытаетесь ли вы при наборе 
курса определить людей, ко
торые пытаются разобраться с 
личными проблемами (ведь, по 
сути, они являются клиентами) 
и тех, которые действительно 
хотят работать с людьми?
- Людей с проблемами мы при

глашаем. Необходимым условием 

владеете хоть какими-то фактами, 
его подтверждающими. Цель деба
тов - не дискутировать о том, какой 
должна быть тема, а в действитель
ности обсуждать эту тему. Один из 
главных советов, который давали 
тренеры в дни обучения участни
кам: «Не бойтесь!!!» Они обучали 
их ораторскому искусству, умению 
убеждать, владеть словом и отстаи
вать свою позицию.

В парламентских дебатах можно 
участвовать, не обладая огромным 
запасом знаний в той или иной 
области. Вся необходимая и до
статочная информация дается непос
редственно перед играми. 

для того, чтобы стать хорошим пси
хологом, является наличие собствен
ного затруднения. Сытый голодного 
не поймет. Суметь справиться со 
своим затруднением, решить свою 
основную проблему и есть достаточ
ное условие, чтобы стать профессио
налом. Кто способен сделать усилие 
над собой, может хорошо понимать, 
как это происходит с другими.

Это касается практической пси
хологии, а науку может делать и 
невротик, и даже человек с психи
ческими заболеваниями.

- У вас студенты изучают раз
нообразные предметы, даже не 
касающиеся психологии. Пси
хиатрия, неврология - скорее 
медицинские дисциплины, граж
данское право и гражданский 
процесс - юридические. Просто 
уникальный факультет.
- Он уникален потому, что люди 

приходят, чтобы изучать самих себя. 
А смежные дисциплины нужны, 
чтобы разговаривать со смежни
ками.

- У вас большой отсев?
- В прошлом году был 12 про

центов, то есть мы отчислили каж
дого девятого. В этом году обещаем 
меньше.

- А вы прослеживаете, куда 
уходят те, кому -все же посчас
тливилось получить диплом?
- Примерно треть идет в саму 

психологию, две трети - в разные 
другие профессии (в основном это 
коммерция, общественные и бюд
жетные организации).

- Вы не считаете, что психоло
гом, в отличие от специалистов 
других областей, эффектив
нее могут работать люди более 
старшего возраста, а не недав
ние школьники? Психология
- наука для людей зрелых, име
ющих свой собственный жиз
ненный опыт?

Мероприятие проходило в течение 
трех дней. Первые два дня были обу
чающими. В первый день проводился 
коллективный кейс, где участники рабо
тали в группах по определенной темати
ке. Затем по этой же теме проводились 
учебные игры во второй день.

Вообще, парламентские дебаты 
используют великое множество 
тем. Темы могут касаться вопросов 
морали, политики, философских про
блем. Например, темы «Легализация 
наркотиков», «Легализация смерт
ной казни», «Ограничение свободы 
слова» и другие. Также могут про
водиться дебаты на юмористические 
темы, так называемые «Фаны».

- Это наша трудность. Многие 
недавние школьники с трудом ос
ваивают глубину психологии, а за
очники по сокращенной программе 
порой их в этом превосходят. Но 
мы наблюдаем за нашими выпуск
никами, и если у них есть знания, 
то потом они постигают и их глу
бину.

- Современная психология - 
наука мужская или женская?
- По лицу прикладная психо

логия по большей части женская, 
а как наука - примерно пополам. 
Такая картина и в других странах, и 
в других профессиях. Чем выше по 
рангу, тем больше процент мужчин. 
Объяснять §то можно по-разному.

- Скажите, в России в послед
нее время к психологам стали 
относится менее насторожен
но?
- Настороженность не исчезла, 

но смягчается. Люди постепенно зна
комятся с психологией, она становит
ся понятной в той мере, в которой 
ее понимают. Сознательно, конечно. 
Понимают, что психолог работает со 
здоровым человеком, который пыта
ется что-то оптимизировать, решить 
затруднение.

- Возможно, одной из причин 
смягчения настороженности 
стали специальные телевизи
онные программы?
- Большинство таких программ 

малопродуктивны, они формируют 
ложное впечатление, что все можно 
сделать быстро и не напрягаясь. 
Хотя есть пример хорошей програм
мы - «Няня спешит на помощь», где 
видно, сколько сил нужно вложить, 
чтобы получить хороший результат, 
видно настоящую работу.

- Телепрограммы и появивши
еся в последнее время он-лайн 
консультации не отнимают 
работу у ваших выпускни
ков?

В рамках коллективного кейса 
участником давалось общее пред
ставление о ролях спикеров и 
законопроекте. Обучение было ор
ганизовано в форме мастерских, ко
торые проводились «каруселью», то 
есть было сформировано несколько 
бригад тренеров, каждая из которых 
брала ответственность за одну тему и 
проводила ее несколько раз. Группы 
проходили мастерские в разной пос
ледовательности. Были представлены 
следующие темы мастерских: «За
ключительные речи и выступления 
спикеров» - тренер Артем Гази
зов, «Аргументация и контраргу
ментация» - тренер Юлия Агейчик,

- Нет, такие консультации толЯ!
дезориентируют население, а процент 
клиентов не уменьшают.

- Какие области в психологии 
остаются малоизученными, над 
чем, возможно, предстоит ра
ботать нынешним абитуриен
там?
- Неизученными в полной мере 

остаются те вопросы, которые нахо
дятся на периферии. Транс персонал^ 
пая психология - то что связанно, ка^ 
ни странно, с очень глубокими (и не 
индивидуальными) факторами, кото
рые действуют в личности. Пожалуй, 
это сейчас самая чарующая область. 
И второй вопрос - психосоматика, 
психические причины или психоло
гические факторы телесных заболева
ний. Проблематика встает все острее, 
так как болезни все больше и больше 
психосоматизируются.

спорьте
«Логика и уловки» - тренер Евге
ний Дубровин.

В последний день проводи
лись отборочные игры, где участ
ники демонстрировали свои навыки 
публичного выступления и умение 
убеждать, полученные за два дня 
обучения. В финал вышли две ко
манды: команда № 20 - Евгения 
Лукова, Мария Наумовец (ТюмГУ. 
факультет психологии) и команда 
№15 -Владимир Алешин, Евгений 
Андреев (ТюмГУ, факультет психо
логи). Они оказались лучшими среди 
лучших. Борьба между ними была 
очень напряженной, каждая коман
да стремилась к победе.

Вот позади тяжелый поединок, 
судьи удалились на совещание. 
До последнего момента коман
ды не знали, кто же стал самым 
лучшим...

Итак, дебаты состоялись!
По итогам турнира, проводимо

го в рамках школы, лучшей была 
признана команда Тюменского го
сударственного университета, пси
хологический факультет - Евгения 
Лукова и Мария Наумовец! В но
минации «Лучший спикер» также 
победила Евгения Лукова. «Лучшим 
оратором II областной школы пар
ламентских дебатов» стал Артем 
Бушин. Победители были награжде
ны памятными призами. Все участ
ники школы получили сертификаты, 
свидетельствующие о прохождении 
тематических тренингов и мастер
ских, а также были приглашены в 
Новосибирск на следующий чемпио
нат по парламентским дебатам.

4 ТюмГУ в Интернете - www.utmn.ru
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Библиотекарь -
это подвижник

НИНА ГОРЯНСКАЯ.
фото автора

Если вам хотя бы раз в жизни 
приходилось бывать в библиотеке, то 
вы знаете, что главный друг и по
мощник в поиске любом информации 
это - библиотекарь! На его (чаще все 
же ее) плечи ложатся разные заботы: 
поиск и приобретение необходимых 
документов. описание книг и жур
налов, расстановка и обеспыливание 
фонда, организация выставок, про
ведение библиотечных уроков, эк
скурсий. конференций... И между 
всем этим нужно выполнять главное 
- оперативно и точно предоставлять 
читателям необходимую информа
цию. выдавать литературу.

Как и в любую профессию, в 
биб-киотекарн «приходят» по разным 
причинам: целенаправленно, случай- 

ч4П. по наитию или жизненному пред
назначению. Но чаще из-за какого-то 
чувства зависимости от чтения, того 
притяжения, которое писатель Герман 
Гессе называл «магией книги". Влюб- 
ляешься в свою работу настолько, что 
и не замечаешь, как некоторые ок
ружающие начинают называть тебя 
чудаком, смотрят с недоумением. 
Между тем. надо заметить, что в 
Европе профессия библиотекаря счи
тается одной из элитных и перспек
тивных в научном плане, а служители 
книг почитаются и уважаются всем 
прогрессивным человечеством.

Вот. с.хава Богу, и в нашей стране 
мы уважать себя заставили, празд
нуя 27 мая замечательный Обще
российский день библиотек. Кстати 
сказать, упомянутая дата в истории 
не случайна: более двухсот лет назад 
в этот день государыня Екатерина II 
основала первую публичную - Импе
раторскую - библиотеку (ныне Рос
сийская национальная). Наша страна 
ютмечает профессиональный празд
ник библиотекарей с 1995 года.

Сегодня мы проведем неболь
шую экскурсию по родному Ин
формационно-библиотечному центру 
Тюменского госуниверситета. Но го
ворить будем не о книжном богатс
тве и уникальных технологиях, а о 
людях, посвятивших себя работе в 
библиотеке.

Д\я читателя нашего вуза библи
отека начинается с абонемента, ведь

именно там ему выдают читательский 
билет и огромную стопку учебников, 
такую объемную, чтобы на весь се
местр хватило! Книговыдача - тя
желый физический труд, и не все 
библиотекари выдерживают нагрузку, 
поэтому кадры постоянно меняются. 
Бессменна, незаменима и всегда неот
разима лишь заведующая отделом об
служивания. Людмила Рудольфовна 
Нагибина, работающая в библиотеке 
уже более двадцати лет.

Любят наши студенты и препо
даватели посещать и читальный зал. 
Вот где библиотекарю приходит
ся иметь большое терпение и силы, 
чтобы выдавать литературу в тече
ние дня нескольким сотням читате
лей! Галина Степановна Чертовских, 
заведующая читальным залом, так 
оценивает свою работу: «Я всегда 
предупреждаю новых сотрудников о 
том, что главное для библиотекаря - 
иметь здоровые ноги и нервы, ведь 
очень часто приходится накручивать 
целые километры возле стеллажей. К 
тому же нужно учитывать специфику 
работы в студенческой среде. Сту
дент - «экземпляр» особый, почему- 
то, когда дело доходит до заявки на 
книгу, он отличается повышенной за
бывчивостью. Нередко бывает такая 
ситуация: стоит очередь человек так 
в двадцать, а какой-то измученный 
сессией студентик пытается отчаянно 
вспомнить автора одного серенького 
или нет, красненького (!) учебничка, 
по которому он занимался на про
шлой неделе. Причем помнит день 
и даже час. место в зале, где он за
нимался. библиотекаря, выдавшего 
ему эту бесценную книгу, но вот 
КАКУЮ?.. забыл».

Чтобы не потеряться в много
миллионном фонде ИБЦ. читателю 
жизненно необходим поисковый ап
парат, и самым незаменимым здесь 
считается электронный каталог. В 
течение рабочего времени многие 
сотни читателей обращаются к его 
базам. Создание этих уникальных 
баз проходило поэтапно, под ру
ководством отдела автоматизации, 
возглавляемого Екатериной Федо
ровной Фроловой. Библиотекарь - 
консультант Татьяна Георгиевна 
Онищенко терпеливо и с участием 
обучает пользователей премудростям 
поиска в ЭК. Кроме того, она ру
ководит студенческим клубом «Наш 

современник», на встречах которого 
поднимаются вопросы психологии 
взаимоотношений и творческого са
мовыражения.

К Людмиле Терентьевне Ко
невой, заведующей информацион
но-библиографическим отделом, 
читатели всегда приходят как к 
последней своей надежде в поиске 
нужной информации. Словно вол
шебница, ответ на любую заявку 
она быстро и точно находит в эн
циклопедии, справочнике, каталоге 
или Интернете.

Кстати, к интернет-сайту ИБЦ, 
создаваемому и поддерживаемо
му при непосредственном участии 
замдиректора ИБЦ Марины Гри
горьевны Егоровой, очень часто об
ращаются не только наши читатели, 
но и пользователи многих городов 
России и даже других стран.

Большую радость читателю при
носит отдел книгохранения: литерату
ру, заказанную там через абонемент, 
можно брать на дом! Но задумыва
лись ли вы когда-нибудь над вопро
сом. кто выполняет ваши заявки? А 
вот библиотекари, «спрятанные» от 
глаз посторонних в книжных «обите
лях», знают о своих читателях многое. 
Книгохранительницы считают, что по 
одной только заявке можно понять

человека: какой у него характер и 
даже настроение! Например, если 
какой-нибудь студент «бешеным» 
почерком в период сессии заказыва
ет книги сразу по всем темам к экза-

Но, дорогие мои читатели, 
нечего было бы вам изучать, если 
бы в ИБЦ не было отдела комплек
тования и обработки документного 
фонда! Именно здесь заказывается и

мену, то становится ясно, что учился 
он в течение года не последовательно, 
вечно был занят другими проблемами, 
а сейчас в агонии, за ночь, пытается 
пройти весь курс.

Что ни говори, но корпеть весь 
день в замкнутом помещении только 
с книгами - труд тяжелый. А за
ведующая отделом книгохранения 
Светлана Александровна Лютеева, 
которая, кстати, посвятила библи
отечной работе более тридцати лет
и знает каждую книжку «в лицо», 
уверяет, что это самая интересная 
работа на свете. Библиотекарь Та
тьяна Ивановна Жилина ее подде
рживает: «Как можно не любить 
книги!? Ведь они живые, такие же, 
как мы, они способны страдать и 
радоваться!»

Влюбиться в книги, удивлять
ся и наслаждаться ими мы можем 
благодаря замечательным выстав
кам Веры Павловны Литовченко. 
Ее экспозиции всегда актуальны и 
выполнены со вкусом, оформлять их 
помогает художница Ольга Анато
льевна Тропина.

Если кто-то спросит, без кого 
в нашей библиотеке не может жить 
студент и преподаватель, то ответ 
будет очевидным: без той девуш
ки, что копирует, сканирует, выдает 
книги на CD и помогает справляться 
с зависшим компьютером или про
блемным Интернетом... В общем, 
медиацентр без Альбины Ками- 
шевны Зиганшиной просто не со
стоялся бы!

Не была бы работа нашей биб
лиотеки полноценной и без мето
дического отдела, где решаются 
«политически» важные вопросы 
внутри- и межбиблиотечного вза
имодействия, рождаются проекты 
конференций, семинаров, различ
ных конкурсов. Всеми этими делами 
ведает Вера Викторовна Малецкая.

инвентаризуется свеженькая, только 
что прибывшая из магазинов или из
дательств литература. Заведующая 
этим отделом Людмила Викторов
на Глазунова - специалист с самым 
большим стажем в нашей библиоте
ке. Недавно она была награждена 
за добросовестный труд почетной 
грамотой. Министерства образова
ния и науки РФ.

Объединяющим, курирующим 
и подвигающим коллектив к тру-
довым подвигам является дирек
тор ИБЦ, доктор филологических 
наук, профессор Николай Романо
вич Скалой. Именно с его прихо
дом библиотека начала проводить 
ежегодные научно-практические ре
гиональные, всероссийские и между
народные конференции и семинары 
по широкому спектру вопросов сов
ременной научной библиотеки. Ре
зультаты этой плодотворной работы 
вылились в ряд сборников, научных 
и публицистических статей. Николай 
Романович способствует активно
му налаживанию межбиблиотечных 
связей. Кроме того, он стал ини
циатором проведения первых ар
хеографических экспедиций отдела 
редких книг ИБЦ на юге Тюменс
кой области.

Главная и бесценная помощница 
директора - Любовь Владимировна 
Чернышева - посвятила библиотеке 
всю свою жизнь. Работая с кадра
ми, она всегда находит компромиссы 
в сложных ситуациях, поддерживает 
добрым словом, создавая в коллек
тиве атмосферу доброжелательности. 
Символично, что Любовь Владими
ровна родилась 27 мая. Поздравляем 
с двойным праздником!

К сожалению, в одной газет
ной статье не расскажешь обо всех 
подвижниках нашей библиотеки, о 
книжниках нужно писать добро
тную книгу!

И зачем нам столько книжек?!.
ЕВГЕНИЯ БАШ

Библиотека - это открытый стол идей, 
за который приглашен каждый, за которым 
каждый найдет ту пишу, которую ищет.

А. Гериен

Информационный массив Тюмен
ской городской юношеской библиоте
ки составляет 135 596 экземпляров 
печатных изданий. 7 399 аудиови
зуальных материалов. 128 экземп- 
ляров элект(юнных носителей. В это 
'■хранилище знаний» приходят не 
только школьники, но и студенты, 
пенсионеры, родители с маленьки
ми детьми Самое интересное, что 
каждому найдется то. чего желает 
именно его душа вне *ави< имос ти <гг 
погоды, настроения и других факто
ров. способных отвлечь человека от 
погружения в книжный» мир. Сов
ременная бмб киотека имеет не только 
классический набор художествен
ных произведений и научных рэабот, 
но и ржд довольно занимательных 

«комнат»: отдел искусств для люби
телей музыки, литерэатуры, живописи, 
театра; отдел правовой информации 
для особо интересующихся закона
ми, актами, прэавами: детский отдел 
для самых маленьких и самых лю
бознательных.

«За тридцать лет работы библи
отеки (у нас в этом году юбилей!) 
можно сказать, что современный 
читатель довольно требовательный, 
- со знанием дела отмечает дирек
тор Тюменской городской юношес
кой библиотеки Татьяна Васильевна 
Шубина. - к тому же технически 
очень подготовлен. Постоянно нужна 
новая, свежая информация. Но все 
слишком быстрю морально устаре
вает, поэтому приходится вновь и 
вновь пополнять библиотечные ре
сурсы, искать что-то новее, не ус
тупающее современному взгляду, 
к тому же дающее верную и свое
временную информацию». Татья
на Васильевна рассказывает, что 
порой приходят маленькие дети и 
интересуются довольно тяжелыми 

вопросами, если взвесить на инфор
мационных весах. Например, перво
классник узнает о том, какая была 
улица Республики до того, как стала 
называться именно так».

Кончено, нужную свежую ин
формацию всегда можно найти, 
даже не выходя из дома, в крайнем 
случае доступ в Интернет сегодня 
есть в каждой библиотеке. Но как 
же быть с непередаваемым ощуще
нием от общения непосредственно 
с книгами: новыми и потрепанны
ми, толстыми и тонкими, своими и 
чужими... К моему удивлению, ди
ректор Тюменской городской юно
шеской библиотеки считает, что 
Интернет отрицательно не влияет 
на роль книг и их хранилищ в сов
ременном мири*. «Если перед тобой 
стоит задача подготовить домашнюю 
работу или реферат, что называет
ся. «на отвяжись», то поиск в сети 
станет более приятным занятием. А 
если подходить к делу более серь
езно, то без огромной массы лите
ратуры уже не обойтись».

Так и получается, что в боль
шинстве своем современный моло
дой читатель ходит в библиотеку не 
столько для себя, сколько для учи
телей, приговаривая: «И зачем нам 
читать столько книжек?..» Всего 
лишь пятнадцать процентов читате
лей выбирают книги для себя, для 
души. Да и из классики современный 
школьник если и читает не в сокра
щенном варианте, то хотя бы только 
то. что положено по прюграмме. Об 
этом говорят результаты анкетирю- 
вания, которое постоянно проводят 
работники библиотеки. Фонвизин. 
Достоевский. Булгаков... Смотря в 
каком классе...

По результатам 2006 года в 
Тюменской городской юношеской 
библиотеке зарегистрированы двад
цать одна тысяча читателей, это 
большинство тех, кто взглянул на 
книжные полки и погрузился в лите
ратурный мир не однажды. В основ
ном. процентов 60-70. это юноши и 
девушки в возрэасте от четырнадцати 
до двадцати четырех лет.

Дом знаний, необходимое место 
для интеллектуального развития че
ловека. «храм науки», научный по
мощник. на которюго можно всегда 
положиться... Все это она - Биб
лиотека и. конечно же, спокойные, 
скромные и добрые библиотекари. 
Городской традиционный конкуре 
«Тюменская княгиня - 2007» пока
зывает. что возрэаст библиотечных 
работников, наверное, к счастью, 
снижается. Среди участников, рас
сказывает Татьяна Васильевна 
Шубина, в этом году большинство 
молодых девушек в возрасте до 21 
года. Как. например, в 2005 году 
за такое великолепное звание среди 
всех участников боролась только 
одна девушка, недавно окончив
шая институт. «Радует, что они не 
боятся выйти на сцену и заявить, 
что пришли в эту далеко не легкую 
профессию не на год или два, а все- 
таки целенаправленно!» II даже в 
этой библиотеке из пятидесяти ра
ботников 30% в возрэасте до трид
цати лет. Отрадно!..
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Медицину оснастят 
по полной программе

15 мая 2007г в Белом зале 
ТюмГУ прошла работа 1-го семина
ра-презентации «СОВРЕМЕННЫЕ 
ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНО
ЛОГИИ ФОРМИРОВАНИЯ ЕДИ
НОГО ИНФОРМАЦИОННОГО 
ПРОСТРАНСТВА ЗДРАВООХ
РАНЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБ
ЛАСТИ».

- представителей лечебных, об
разовательных, некоммерческих и 
других организаций. В работе се
минара принял участие заместитель 
председателя Тюменской областной 
думы Виктор Александрович Рейн. 
Обсуждалась вопросы формирова
ния единого информационного про
странства здравоохранения области и

Семинар организован НИИ 
И ИС ТюмГУ, Межрегиональным 
центром «Частное право» и кафед
рой анестезиологии и реанимации 
Тюменской государственной меди
цинской академии. На заседании 
присутствовало более 80 человек

города Тюмени с целью обеспечения 
повышения эффективности исполь
зования информационной инфра
структуры ЛПУ и представленная 
информация о нескольких медицин
ских информационных системах как 
в виде докладов-презентаций, так и

в виде демоверсий на установленных 
в зале компьютерах. К сожалению, 
на семинаре не было представителей 
здравоохранения ЯНАО и ХМАО, 
где в стадии внедрения находятся 
системы телемедицины.

Демократичность обстановки се
минара позволила объективно вос
принять информацию о современных 
разработках. Теперь необходимо 
принятие решения по приоритетным 
для Тюменской области програм
мным продуктам, которые бы легли 
в основу реализации раздела элек
тронизации здравоохранения про
граммы «Электронная Тюменская 
область». Как показало ознаком
ление с представленными ИТ-ре
шениями, имеются готовые, хорошо 
апробированные и продвинутые 
в исполнении системы, которые 
нужно внедрять в АПУ Тюменс
кой области. Так интегрированная 
МИС МЕДИАЛОГ уже внедрена 
в поликлинике № 1 Центральной 
городской больницы Нового Урен
гоя, комплексная система MedTrak
- в Салехарде, МИС E-anamnesis 
(разработка НИИ КИТ ТюмГУ)
- в Тюменском кардиоцентре. Есть 
опыт внедрения системы СТА
ТИСТИКА ЛПУ и МИС Тав- 
ровского.

В раздаточном материале се
минара был представлен материал, 
содержащий сравнительные характе
ристики наиболее распространенных 
МИС, созданных в России.

В результате обмена мнениями и 
обсуждения проблемы медицинской 
информатики в регионе участники 
семинара прияли следующие согла
сованные рекомендации.

1. Продолжить практику про
ведения семинаров-презентаций, 
сделав акцент на обмен опытом 
информатизации учреждений здра
воохранения Тюменской области и 
использования телемедицины.

2. Начать издание специального 
бюллетеня для публикации матери
алов семинаров.

3. Рекомендовать ТюмГУ 
совместно с МИАЦ разработать 
проект законодательной иници
ативы по разработке стандарта 
по формату обмена цифровой ме
дицинской, информацией с учетом 
требований информационной безо
пасности.

4. Считать целесообразным 
включить механизм независимой эк
спертизы в процедуру закупки нау
коемких продуктов.

5. Считать актуальным органи
зацию в вузах региона образова
тельного процесса по направлениям: 
медицинская информатика и меди
цинская кибернетика.

Соб. инф.

Это не последний 
турнир

ОЛЬГА ЧИРКОВА

Завершается учебный год. Для 
каждого из нас он был разным. А 
для 13-летней Ренаты Биктимиро
вой он стал просто ошеломляющим. 
Впервые она побывала на между
народном турнире в Чехии. В На
родном доме (г.Фридак-Мистек) 
борьба шла одновременно на более 
чем ста досках. Впереди нее, занима
ющейся шахматами только четвертый 
год, оказались сверстницы из Сло
вении, Хорватии и Чехии. Но среди 
россиян лучший результат показала 
все-таки она.

В этом году у Ренаты было 
много турниров, в которых она за
нимала призовые места. И, возмож
но, уже летом ей удастся побывать 
на соревнованиях в Румынии. А 
пока Р.Биктимирова спешит в свою 
72-ю среднюю школу (где и начи
нала играть в шахматы у тренера 
Н.В.Вялкова и за два года выросла 
до 2-го разряда). Опоздать она не 
может. Тем более сейчас, когда в 
комнате на стене висят часы, кото-

Вода - залог здоровья L
АНДРЕЙ ОСИПОВ

рые ей подарили в Чехии. Черные

но говорю: нужно играть спокойно, 
- признается Рената. - Иногда при
ходится огорчаться, особенно когда 
проигрываешь обидные партии. Под
руги и тренер подбадривают: «Это 
не последний турнир».

Дома у Ренаты пять досок с 
фигурами. И все потому, что школь
ница старается привести необычную 
доску с каждого турнира. Среди
обычных черно-белых фигур нахо-

и белые клетки на круглом цифер- дятся сине-желтые, розово-черные... 
блате, словно напоминание о том, Но сама предпочитает играть класси-
что в жизни бывают и поражения, 
и победы.

Два года назад она стала ездить 
в ДЮСШ №4, где под руко
водством А.В.Поликаровских за-

ческими белыми - навязывать свою 
игру, атаковать первой.

На часы из Чехии она погля
дывает часто. После школы ее день 
просто расписан: спортивные заня-

пимаются сильные ребята со всего 
города. Благодаря этому выполнила 
первый разряд, сейчас готовится к 
кандидатскому. «Волнуюсь всегда, 
перед каждой партией себе мыслен-

тия, а еще танцевальные, в составе 
коллектива «Грация» (занятия ве
дутся при школе под руководством 
А.Ю.Козловой). Старается, чтобы 
время нс прошло впустую.

Однако многие установки очистки воды, так популяр
ные среди горожан, загрязняют воду, ухудшают экологи
ческую ситуацию, и, в конечном счете, могут негативно 
повлиять на здоровье потребителей...

Как рассказал мне директор Инновационного научно- 
производственного комплекса «Тюменские системы 
водоочистки» Сергей Кертман, эта проблема активно 
обсуждалась на международной научно-практической 
конференции «Вода: технологии и оборудование». Кон
ференция проводилась в рамках международной выставки 
«Мир чистой воды-2007». На ней, кстати, Инноваци
онный комплекс ТюмГУ выступил просто блестяще и 
был отмечен золотой медалью выставки за новейшую 
технологию очистки воды от железа без использования 
реагентов. Об этом я расскажу чуть позже.

Подобные встречи ведущих ученых России и зару
бежных стран становятся местом обсуждения самых на
сущных проблем, на этот раз впервые официально была 
озвучена проблема регенерации систем водоочистки.

Такие системы устанавливаются, например, в кварти
рах горожан, и периодически проходят процедуру восста
новления своих свойств, но как!.. В этом и проблема...

В этих установках используется большое количество 
промывочных вод, которые смываются прямо в водопро
вод. Попав в канализационную систему, они агрессив
но влияют на очистные сооружения, в результате чего 
загрязненные стоки попадают в реки, озера - те же ис
точники питьевой воды.

Однако проблема не только в том, что происходит 
сбрасывание регенерационных вод. При традиционной 
очистке фильтров в бытовых установках очистки воды 
соляным раствором (он потом и смывается в канализацию 
вместе с другими загрязняющими веществами при про
мывке водой) не весь соляной раствор вымывается. Кон
центрация соли при этом достигает 1-3 граммов соли на 
литр воды, при общем солесодержании воды в Тюмени 
0,2 грамма соли на литр воды. В этот соляной раствор 
происходит «вытягивание» прочно связанных тяжелых 
металлов - никеля, цинка, кадмия и т.д. Первый, кто 
захочет с утра, после процесса очистки фильтра, попить 
свежей водички, получит вместо кристально чистой влаги 
ударную дозу тяжелых металлов.

Это же прямой вред здоровью!
На самом деле изначально такие установки с частой 

промывкой фильтрующих элементов применялись для 
технологических нужд, подготовки воды, а при исполь
зовании этих установок для очистки питьевой воды тре
буется серьезная доработка. Хотя, к сожалению, многие 
фирмы реализуют подобные установки безо всяких до
работок и угрызений совести.

В первую очередь установки такого рода работа
ют на умягчение воды, избавляя ее от ионов магния и 
кальция, но не очищают от тяжелых металлов, которые 
вредны для организма. Вода, конечно, будет мягкая, но 
не очень полезная.

Установка, выпускаемая «Тюменскими системами 
водоочистки», хотя немного дороже простого ионооб- 
менника, зато включает в свой состав гораздо большее 
количество порционных материалов, в том числе ком
позиционных, позволяющих очищать воду прежде всего 
от ионов тяжелых металлов.

Технология Инновационного комплекса ТюмГУ поз
воляет не регенерировать постоянно систему, а полностью 
заменять фильтрующие материалы. Они затем восста
навливаются в лабораторных условиях, что позволяет 
избежать попадания отходов ионов тяжелых металлов в 
водные объекты. Такая технология позволяет регенери
ровать фильтрующие материалы и утилизировать грязь, 
не нанося ущерба природе. Восстановление фильтрую
щих элементов в лабораторных условиях может идти в 
течение трех-четырех недель, а не одну ночь.

Действительно, почувствуйте разницу...
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ПАМЯТЬ. ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Прошел год, как ушла из жизни наша коллега - доктор педагогических 
наук, профессор, завсектором Института гуманитарных исследований Ири
на Евгеньевна Видт - замечательный человек, молодой ученый, мать двух 
очаровательных дочерей.

Но вот о том. что она тонко чувствующая душа, узнал сейчас, случай
но вскрыв один из зашифрованных файлов в компьютере, доставшемся 
мне от нее.

Это эссе влюбленная в жизнь Ирина Евгеньевна написала, уже зная о 
своем смертельном диагнозе...

Александр Ярков

О ЧЕМ МЕЧТАЕМ МЫ НАКАНУНЕ ВЕСНЫ, 
или Еще раз про любовь ...

ИРИНА ВИДТ
Солнечная синь предвесеннего 

неба, неуловимо тонкий аромат «не 
зимы», который неожиданно пой
маешь уже в межсезонье « февраль- 
март» - все настойчивее напоминают 
о том, что, как поет Олег Митяев, 
«крепитесь, люди, скоро лето».... 
А еще раньше всех окутает весна, и 
даже если она будет колючей, вздор
ной. обманчивой, в наших душах все 
равно пробудится ожидание чего-то 
*f>Boro, неожиданного, ибо весна - 
■)ра мечтаний и надежд на счастье, 
^у повелось так, и природа просы
пается, и жизнь зарождается новая, 
и импульсы рождения нового резо
нируют с нашими душами... И мы 
даже готовы очередной раз разоча
роваться, что опять ничего не про
изошло волшебного... Но ожидание 
счастья - это особое состояние, ко
торое можно сравнить и с самим 
Участьем...
F - Что. такое счастье? - спраши
ваю я у студентов. Да, вы правы 
- каждый отвечает по-своему. Но 
мне сейчас, накануне весны, хочется 
верить, что «счастье - это когда тебя 
понимают»... Помните эту фразу из 
знаменитого фильма про понедель
ник. до которого надо дожить...

И в этой связи возникает вопрос: 

как сделать так, чтобы рядом с тобой 
был человек, который тебя понима
ет? Ведь, если верить этой формуле, 
то все предельно просто: из мил
лиона живущих нужно найти свою 
половинку, того, кто предназначен 
тебе... Да, вот так легко мы вышли 
на вечную и всесезонную тему - тему 
любви. И это понятно, поскольку 
фоном для «счастья от соединеннос
ти родных душ» является то самое 
загадочное, колдовское, фантасти
ческое чувство.

А вы пробовали дать ему опреде
ление? Я - искала его у мудрых. И 
мне понравились три момента, кото
рые и могут служить критериями для 
того, чтобы определить, любовь это 
или нет. Ушинский, например, писал, 
что «любовь - это когда умираешь не 
от страсти, а от нежности». А еще 
в какой-то книжке прочитала, что 
любви присущ «эффект присутствия». 
Это значит, что любимый заполняет 
тебя всего даже тогда, когда его нет 
рядом, вы разговариваете с ним; все 
полученные ощущения и впечатления 
собираете и копите для того, чтобы 
поделиться с ним, с ним и только с 
ним; вы вместе даже тогда, когда вас 
разделяют просто стены домов или 
километры ваших разных миров... 
И про формулу абсолютной любви 
тоже пишут: это когда ради счастья 

любимого ты способен на самопожер
твование в логике «пусть ему будет 
хорошо!», когда чувствуешь, что не 
можешь требовать от любимого того, 
чего он не может...

Если вы испытывали щемящую 
сладкую боль в груди от разлившей
ся в ней нежности, когда «в спле
тенье солнечном щемит»; если вам 
хотелось слушать его бесконечно и 
говорить с ним, если вы готовы на 
жертву ради него - вам повезло - вас 
Создатель наградил любовью.

Конечно, хорошо бы это случи
лось «на двоих»... Хотя я верю, что 
«не бывает любви несчастливой». 
Ирина Волобуева писала про это: 
..не бывает...
Не бойтесь попасть в эпицентр 

сверхмощного взрыва.
Что зовут безнадежная страсть: 
Ест в души врывается пламя -

очищаются души в огне. 
И за это сухими губами

«благодарствуй» шепните весне! 
Но умаляю вас, не спешите и 

не торопите любовь, не примите за 
любовь ее ожидание... Потому что 
самая большая проблема и в социаль
ном, и в индивидуальном измерении
- это проблема «чужих людей соеди
ненности и разобщенности близких 
душ». Узнали, откуда это? Да, это 
лейтмотив фильма-тоста «Ирония 
судьбы». Он очень горький на самом 
деле: ожидание любви принимают за 
любовь две пары - московская и ле
нинградская. Все четверо - хорошие 
люди, но то, что они чужие другу,
- очевидно из их еще не семейных 
отношений. Кисонька москвичка из
лучает свет очарования на непутевого 
Лукашина, а он, ну, совсем никакой, 
не может сообразить, когда люди 
поют, неуклюжий и неловкий... И 
вспомните, как звучит фраза уходя

щей с предложением руки и сердца 
Гали: «Обойдутся!» (Это она про 
Катанянов, перед которыми, вроде 
бы, будет неудобно!). Дальше все 
предельно ясно: жена вся такая за
мечательная, хозяйка положения 
и при ней недотепа муж, который 
уже завтра будет раздражать... Вам 
встречались такие пары?

Ленинградцы тоже хороши... 
Каждый сам по себе. Она - роман
тичная, тонкая, мечтающая о рыцарю, 
который готов к отчаянным поступ

кам. Она этим и встречает Ипполи
та: «Как ты доехал? Ты у меня такой 
лихач!». Ну какой же он лихач? Он 
педант до кончиков ногтей, весь из 
себя правильный и надежный, как 
трамвай. И он тут же снимает с лица 
сиропную улыбку и начинает отчи
тывать Надю, как пятиклассницу, в 
логике «Такое только с тобой могло 
случиться, потому что ты безалабер
ная!»... Понятно, какая пара могла 
бы состояться? Он - воплощение 
порядка и нормы, она - вечно ви
новатая и пытающаяся сломать себя 
под представления избранника! А 
такие пары вам встречались?

Да, не всем повезло с той самой 
новогодней ночью, но не напастись 
Создателю на всех бань, самоле
тов и веников, чтобы разрушить 
на берегу «чужих людей соединен
ность», чтобы предотвратить эту 
самую большую трагедию чело
веческих сердец. Вы должны это 
сделать сами. Ведь есть же где-то 
ваша половинка и «предначертано 
испокон веков вашим стезям пере
сечься», и надо только не пропус
тить этого момента. И когда это 
случится - надо умело распорядить
ся Подарком и не опошлить, и не 
утопить в ревности, и не поломать 
гордячеством, и не испугаться пе

ресудов, и сберечь его от сквозня
ков зависти.

И в преддверии Весны я желаю 
вам испытать счастье от встре
чи со своей половинкой! Потому 
что «знайте, люди: вы не только 
должны, вы можете жить счастли
во!» И помните, всегда помните, 
что «счастье - это, когда тебя по
нимают» ...

Я так никого никогда не просила.
А сегодня тихо молю: 
Господи! Господи! Дай мне силы 
В сторону не повернуться твою.

Твоей спутницы юной профиль 
красивый 

Горькую ревность во мне бередит: 
Я так никого никогда не просила: 
Боже, пусть сердце мое не болит.

Та наша весна сентябрем моросила 
И льдинкой скрывалась в сердце

на дне. 
Я так никого никогда не просила: 
Ты просто подумай сейчас обо .мне!

(дату не помню, где-то на закате 
юности и прощании с первой лю
бовью)

е ЮБИЛЕЙНЫЕ 
СУЛЕЙМАНОВСКИЕ ЧТЕНИЯ

ЛАРИСА ЮРЬЕВА, фото Е.Шарова

18-19 мая 2007 года в ТюмГУ прошла 
X Всероссийская научно-практическая конфе
ренция «Сулеймановские чтения». Основной 
темой для участников стал «Тюрко-сла
вянский диалог в пространстве Западной 
Сибири». Тюменская областная научная биб
лиотека им. Д. И. Менделеева оформила спе
циальную выставку.

Почти 100 специалистов из Тюмени, 
Казани, Тобольска, Омска, Новосибирска и 
других городов России, а также из Казахстана 
выступали с докладами в секциях «Летопись 
тюркской истории Западной Сибири», «Про
блемы изучения тюркских языков» и «Фоль
клор и литература». Вечером же разгорелось 
обсуждение рукописи I тома «Ислам в За
падной Сибири».

Второй день Сулеймановских чтений на
чался с круглого стола «Проблемы сохранения 
этнического самосознания, языка и культуры 
сибирских татар». Уже традиционно академич

ность мероприятия разбавила поездка в татар
ские поселения Ембаево и Янтык, где ученые 
посетили могилу Булата Сулейманова, музей 
с.Ембаево, а после для них был устроен концерт 
татарских творческих коллективов области.

Впервые Сулеймановские чтения, посвя
щенные памяти поэта сибирских татар Булата 
Сулейманова, прошли в Тюмени в 1998 году. 
Тогда же было решено сделать их ежегод
ными.

ТюмГУ по силам «китайская грамота»
____________________________________________ течному центру ТюмГУ и знакомства с уни-
ЛАРИСА СПИЦЫНА, фото А.Заплатана

Вопреки знаменитому фразеологизму, «ки
тайская грамота» для ТюмГУ не будет чем- 
то непонятным, наоборот, в перспективе вуз 
планирует взаимовыгодное сотрудничество с 
Цюйфуским государственным педагогическим 
университетом (Китай).

Теперь к этому сделан первый шаг: 16 мая 
вуз принимал делегацию из развивающейся ги
гантскими шагами азиатской страны-гиганта. 
В составе делегации были: вице-президент 
ЦГПУ, профессор китайского языка Шя Ио 
Мин, директор Института Международной 
культуры, профессор истории Чен Дун, декан 
факультета русского языка профессор Чжу 
Юй Фу, доцент английского языка ЦГПУ 
Сунн Ян, заместитель начальника админист
рации ЦГПУ Ван Ган.

Программа однодневного визита нача
лась со встречи с руководством университета. 
В беседе с китайскими гостями участвовали: 
первый проректор Максим Матейкович, про-
ректор по международным 
связям Галина Телеги
на, проректор по научной 
и инновационной работе 
Александр Шалабодов, 
представители Региональ
ного института междуна
родного сотрудничества и 
международного инфор
мационно-протокольного 
отдела. Общаться при
сутствующим помогал сам 
декан факультета русско
го языка ЦГПУ, благо он 
отлично владеет русским 
языком.

После экскурсии по 
Информационно-библио-

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ .

верситетским сооранием редких книг гости 
встретились с директорами институтов и де
канами факультетов, а также со студентами 
вуза - сообщает специалист международного 
информационно-протокольного отдела Марина 
Мехеда. О своем вузе (кстати, провинция, в 
которой он находится - родина известного всем 
философа Конфуция) студентам рассказал про
фессор истории Чен Дун, в качестве перевод
чика выступал преподаватель китайского языка 
в МИФУ Бе Сюй Чжунлян.

В данный момент документы о сотруд
ничестве находятся в стадии окончательной 
подготовки, и уже в скором времени вузы раз
работают программы академического обмена и 
обмена книжными фондами. У преподавателей 
ТюмГУ теперь есть уникальная возможность 
пройти стажировку и повысить квалификацию 
на базе ЦГПУ - одного из первых китайских 
вузов, получивших разрешение для приема 
иностранных студентов и ставших платформой 
для диалога «Восток-Запад».
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В институте государства и права состоялся традиционный конкурс 
Мисс и Мистер ИГиП. Подробности в очередном выпуске Юрати. И в этом 

весь азарт 
и... соблазн

ОЛЬГА ЧИРКОВА, 
фото Е. Шарова

ТюмГУ - чемпион
На завершившемся в минувшую субботу турнире волейбольных команд 

вузов Тюменской области в рамках областной универсиады мужская сбор
ная ТюмГУ стала чемпионом. Поздравляем!

И еще о волейболе
С 7 по 14 мая в Челябинске прошла Спартакиада учащихся России по 

волейболу среди девушек. Сборная команда Тюменской области была пред
ставлена воспитанницами детско-юношеской спортивной школы «Олимпия» 
ТюмГУ.

В соревнованиях приняли участие 6 команд. Наши девушки в составе: 
Юлии Коба, Анны Каменских, Арины Билюковой, Арины Кайгородце- 
вой, Екатерины Ягода, Ксении Печенкиной, Дарьи Казанцевой, Анаста
сии Жарыниной, Марии Ильницкой, Ксении Шлык, Екатерины Лесновой, 
Кристины Нестеренко стали третьими, потеснив сборные команды ЯНАО, 
ХМАО и Курганской области.

На первом месте Челябинская область, на втором - Свердловская.
Тренирует команду - Ольга Юрьевна Ескина.

В Когалыме, Ханты-Мансийского автономного округа с 3 по 6 мая 
прошел международный турнир по волейболу среди девушек 1994-1995г.р. 
В нем приняли участие 10 команд из городов - Покачи, Сургута, Тоболь
ска, Нефтеюганска, Когалыма, Лангепаса, Нижневартовска, и поселка Из- 
лучинский. Сборная команда ДЮСШ «Олимпия» ТюмГУ в составе: Арины 
Кайгородцевой, Екатерины Пановой, Екатерины Поповой, Анны Поспело
вой, Ольги Шашковой, Анны Треньковой, Дарьи Комендантовой, Валерии 
Озеровой, Яны Косенковой, Яны Гудожниковой заняла 2-е место, уступив 
команде Тобольска.

Тренирует команду - Анна Михайловна Кудрявцева.

ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ИНСТИТУТ ДИСТАНЦИОННОГО ОБРАЗОВАНИЯ
объявляет набор абитуриентов на ТРЕХНЕДЕЛЬНЫЕ 

ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ с применением инновационных 
образовательных технологий для интенсивной подготовки к вступительным 
испытаниям в форме Единого государственного экзамена и Централизо
ванного тестирования

по следующим дисциплинам:
РУССКИМ язык 
МАТЕМАТИКА 
ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ 
ФИЗИКА 
ГЕОГРАФИЯ

В программу подготовки входят:
аудиторные занятия с высококвалифицированными преподавателями, 

обеспечение слушателей учебно-методическими пособиями, on-line тестиро
вание, выпускной экзамен.

Слушатели могут получить подготовку в поточной (15 человек) или 
репетиторской (5 человек) группах.
Предлагаются также индивидуальные почасовые консультации по 

дисциплинам: Русский язык, Математика, Обществознание, Физика, Гео
графия, Информатика.

По окончании подготовительных курсов слушателям выдается свидетель
ство ТюмГУ с указанием результатов итоговой аттестации, дающее право 
на преимущество при зачислении в ТюмГУ.

Прием заявлений с 1 июня;
Начало занятий с 25 июня.

Обращаться по адресу:
625000 г.Тюмень, ул. Ленина, 23, каб. 206, отдел дистанционных тех

нологий довузовской подготовки. Телефон: (3452) 79-87-65.
Подробную информацию о довузовской подготовке в ТюмГУ можно 

найти на сайте schola.ru.

В Московском Гостином дворе 
И ноября состоится финал междуна
родного конкурса молодых дизайне
ров. Наш регион будут представлять 
две студентки - Ольга Пирожко
ва (ТюмГУ) и Мария Низковская 
(ТюмГНГУ). Именно их работы, по 
мнению жюри, (в состав которого 

фонда «Русский

силуэт», почетный член Российской 
академии художеств Татьяна Ми
халкова) были признаны лучшими 
среди 39 коллекций. Коллекция не
сомненной фаворитки модного показа 
Ольги Пирожковой «Дерзкие и кра
сивые» была представлена в белом 
цвете. Этот цвет вообще преобладал 
на показе. «Наверное, после прошло
годнего многоцветья, появившихся 
в моде грязных оттенков, нам всем 
захотелось нежности и чистоты, - 
объясняет О.Пирожкова. - И все 
перешли на изысканные пастельные 
и белые тона».

В ТюмГУ Ольга учится на 4-м 
курсе, и ее будущая специальность 
- менеджмент - кажется, к моде не 
имеет никакого отношения. Но в вы-, 
бранной специальности студентке ин
тересна сама организация процесса, 
умение строить работу. Ей это обя
зательно пригодится, как и знания, 
полученные до университета в Тю
менской колледже профессиональ
но-педагогических технологий. Там 
Оля, выслушав неодобрительные 
замечания родителей по поводу ее 
желания создавать одежду, получила 
профессию юриста. Вспоминает, как 
хотела завалить вступительные экза
мены, писала все наугад, но набрала 
нужное количество баллов. Узнав об 
этом, пришла домой в слезах и на 
испуганные вопросы мамы ответи-

ла коротко: «Поступила». Но годы 
обучения в колледже вспоминает 
сейчас как очень яркие: она обща
лась с людьми, придумывающими 
моду и желающими создавать что-то 
необычное. «Если бы не они, воз
можно, я сейчас модой бы не зани
малась», - признается Оля.

Участвовать в международном 
конкурсе тюменка будет наравне с 
профессиональными дизайнерами. 
И это ее не пугает. Наоборот, она 
теперь видит, что обучение на фа
культете дизайна не всегда приводит 
к ярким результатам, а скорее вго
няет людей в какие-то рамки дозво
ленного. У нее нет рамок, а теорию, 
критерии и правила можно узнать по 
книжкам. Потому все коллекции у 
Пирожковой разные. Она еще про
бует и ищет свой стиль.

Ее образы рождаются... сложно. 
Прошлогоднюю коллекцию «За
висть по-черному» она придумывала 
три месяца. Состояние было схоже с 
бредовым, уходила в переживания и 
не было никакого желания отвечать 
даже на телефонные звонки. Все 
решилось в течение суток. Утром 
она взяла и уехала в Екатеринбург. 
Бродила по городу, размышляла. А 
ночью нарисовала всю коллекцию. 
Оля так и не может объяснить это 
состояние, которое повторилось и с 
белой коллекцией.

Впрочем, изначально последняя 
коллекция не задумывалась быть 
белой. Очень хотелось сделать ее 
больше из меха, гламурной и па
фосной. А получилось в стиле Руси 
конца XVIII - начала XIX веков. 
Только от кокошников оставила 
расписные полосы, частично повто
рились расшитые сарафаны с отрез
ной талией.

И если в прошлом году, ис
пользуя черный цвет, она училась 
работать с формами; то в этом году 
у нее была цель научиться использо
вать фактуру ткани, сочетать ткань, 
кружево, мех, бисер. Все это прошло 
успешно. В будущем году Пирож
кова планирует задействовать уже 
цвет, а это сложнее.

У студентки есть свой принцип 
работы. Она создает образ для кон
кретной модели. Возможно, именно 
поэтому коллекции смотрятся гармо
нично и целостно. Она уже не раз 
убеждалась, что если платье наде
вает другая, оно блекнет и теряет 
смысл. Потому-то и не шьет сама 
себе костюмов - не может видеть 
себя со стороны, объективно оцени
вать свой образ. А модные журна
лы Ольга смотрит не чтобы найти 
вдохновение, как делают многие, а 
наоборот, чтобы не увидеть повто
рения своих работ.

Ее моделями являются студент
ки ТюмГУ. С ними сама занимает
ся походкой, разрабатывает и делает 
макияж. Ольга знает, каково быть 
моделью. На первом курсе она она 
попробовала: «Ощущения обалден
ные. Уникальная возможность, кото
рая появляется не у каждого: просто 
стоять и смотреть на зрителя. Это 
огромная масса зрителей смотрит на 
тебя одну, и идет такой прилив энер

гии! Всегда нужно отдавать эмоции 
в зал, а не просто ходить; дарить 
людям тепло, и оно обязательно к 
тебе вернется».

У ее стиль-студии «Фактура» 
есть одна очень трогательная тра
диция: перед показом Ольга подхо
дит к каждой своей модели, берет 
за руки и, глядя в глаза, произносит: 
«Я тебя люблю». Потом девушки 
выходят на сцену, а Оля остается 
за кулисами. С волнением ждет, кйк 
примет зал, очень надеется, что 
работа не останется незамеченной

«Коллектив - самое дорогое, что 
у меня сегодня есть, - произносит мо
дельер. - Между нами теплые отно
шения. У нас есть свой общий день 
рождения - 26 сентября, день нашего 
первого показа на «Дебюте первокур
сников». Накануне этого дня четыре 
года назад я взяла джинсы, распоро: 
ла их, кое-где изорвала, покрасила, 
украсила стразами... В них мы тогд; W 
стали лауреатами».

В ее стиль-студии 13 деву
шек, весной появились четыре мо
лодых человека (хотя мужскую 
коллекцию она еще не создавала). 
О.Пирожкова полагает, что для мо
лодых людей шить так, чтобы ребята 
не выглядели по-женски, сложно. К 
тому же хочет до конца разобрать
ся в женской линии. Но, возможно, 
уже в следующем году она покажет 
свое видение мужской моды.

А собственный гардероб руко^. 
водителя театра моды ТюмГУ н» 
большой. Бывает и так, что вещи 
приобретает, но почему-то не наде
вает. В последнее время появился 
интерес к бижутерии и другим ак
сессуарам.

Она прекрасно знает, что мода, 
как говорила Коко Шанель, - это то, 
что выходит из моды. Все коллекции 
когда-нибудь становятся неактуаль
ными. Значит, нужно будет созда
вать новую, актуальную коллекцию. 
И в этом весь азарт и... соблазн.
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